
便利港人在內地發展措施將陸續推出

國家主席習近平今年7月1日在港
出席香港特區第五屆政府就職典禮時
表示，中央有關部門會積極研究出台
便利港人在內地學習、就業、生活的
具體措施。特區政府過去數月一直積
極跟進，國務院港澳辦近日就公佈了
新一批便利港澳居民在內地發展的政
策措施，連同今年8月推出的第一批
便利措施都充分體現十九大報告支持
香港融入國家發展大局的重要方向。
兩批已公佈的便利措施涵蓋教育、
就業創業和日常生活等範疇，讓在內
地港人享有內地居民的同等待遇。教
育方面，新措施明確規定內地高校和

相關部門必須一視同仁招收、培養、
管理和服務港澳學生，以保障港澳學
生的權益。此外，內地當局亦要求各
高校為港澳畢業生發放《就業協議
書》，簽發《就業報到證》，方便港
澳學生在內地求職就業，並增加在內
地高校就讀的港澳及華僑學生獎學金
名額和金額。
就業創業方面，新措施容許在內地

就業的港澳人士繳存住房公積金。簡
單而言，「住房公積金」是內地僱主
與僱員共同供款的長期住房儲備金，
供款比例為5-12%，僱主和僱員供款
比例一致。假設僱員自願供款為薪金

的5%，其僱主亦須向戶口按同等比
例供款，僱員供款越高，僱主供款則
越高。整筆供款都是屬於僱員的，顧
名思義可用作置業，而用「公積金」
置業亦可享有低息貸款。根據新規
定，如果港人離開內地回港定居，更
可提取住房公積金賬戶的餘額。這項
新措施不但提高了港人的福利待遇，
更有助他們作長遠計劃，實現自身發
展。

下一步要確保措施落實
至於日常生活的便利措施，一項廣
受在內地港人歡迎的是中國鐵路總公
司在不同省市多個港人購、取票流量
較大的火車站，設置了可識讀回鄉證
的自動售取票設備，省卻以往要在櫃
枱排隊辦理手續的時間。
措施推出後，下一步就要確保措施

落實。特區政府各駐內地辦事處已透
過不同渠道，例如網頁、微信、電郵

等，發放便利措施相關的資訊，亦會
與內地相關部門保持聯繫，推動相關
措施在地方層面落實到位。
香港缺乏土地和人力資源，難免

限制了本地產業的發展。通過與內
地互利共贏的發展策略，我們可以
內地為腹地，利用內地的豐富資
源，協助解決香港的問題，另一方
面，又可以利用香港的優勢，為內
地進一步開放、開拓新的產業和提
升專業水平，粵港澳大灣區建設正
是以此概念為導向。
未來特區政府會積極推展大灣區發

展戰略，推動政策突破，促進香港與
大灣區其他城市的人流、物流、資金
流、訊息流，亦會繼續努力向內地有
關部門反映意見，爭取更多便利港人
在內地發展的政策措施，期望能為港
人，特別是年輕人在內地發展消除障
礙，讓他們能積極發揮所長，把握國
家發展的機遇。

自7月上任以來，我走訪內地多個城市，除了北京、上海、杭

州、長沙，還有多個大灣區內的廣州、深圳、中山、珠海、東莞

等。最深刻的體會是港人在內地發展的潛力相當大，亦聽到不少

在內地發展的港商、學生反映，期望特區政府為他們向內地相關

部門爭取更多便利生活的措施。

香港土地供應也需「供給側改革」

12月12日，特區政府連同中
國社會科學院在香港主辦了一場
「中國經濟運行與政策」國際論
壇。主講人之一高培勇教授在
會上很詳細地講解中央政府近
兩年開始的一項重要經濟政策
的改變，就是把過去的「需求
管理」改為「供給側改革」。
這是一項影響深遠的改變，高
教授也認為「供給側改革」可
以是放諸四海皆準的經濟原
理，包括香港。
2015年12月，中央經濟工作

會議上首次提出「供給側改革」
的經濟工作方向，當時的工作重
點是去產能，淘汰多餘的產能，
此舉使到2016年開始，多種天
然資源如煤炭、銅、鐵、鋁……
的價格由谷底回升，挽救了陷於
崩潰邊緣的煤礦、銅礦、鋁礦、
鋼鐵廠……
供給側改革不單單可以減少產

能，減少供給，也可以增加供

給。2016年開始，內地一線城市
的住宅土地供給大大地增加了。
地產商大量賣房屋，供給多了，
房價上升的速度也下降了。大約
在5年前，新加坡政府除了與香
港特區政府一樣地推出各種「辣
招」打壓樓價外，也大量地增加
土地供給。結果，新加坡的房價
連跌3年，至今年才回穩，見底
回升，回升的理由之一是供給又
開始減少了。經濟學最基本的道
理就是供給與需求的平衡。
過去幾年，特區政府眼見土地

供給不夠，於是提出大量的「辣
招」打壓需求。但是，首次置業
者的剛性需求屢壓不下。現在，
新任特首林鄭月娥似乎打算改變
一下政策。從供給下手，通過土
地供給的增加，使到想置業的人
最終得償所願。為了改變供不應
求的問題，於是林鄭月娥成立了
土地供應專責小組，這個小組將
詳細地研究探討香港土地供應來

源。林鄭月娥也說，她將發起全
港土地大辯論。因此，這個土地
供應專責小組的工作將不單單是
尋找土地，也必須發動輿論與宣
傳。實際上，香港不是沒有土
地，只是土地的用途分配有問
題，人口密度比香港高的新加
坡，當地居民的人均居住面積比
香港高許多，可見更重要的問題
是土地規劃。
不過，更改土地用途不是簡單

的事，政治上的阻力很強，梁振
英時代也提出要填海，開發新界
古洞北、洪水橋、棕地……但
是，政治上的反抗力量很強，
至今仍只停留在規劃階段，而
填海造地，所需的時間也很
長，不容易處理目前土地供不
應求的局面，短期內土地供應
最快最簡單的方法是地產商將
自己手上的農地通過補地價變
成住宅用地。也許，這正是林
鄭月娥的新方向。

香港的成功模式某程度依賴法
治，而法治的意思是遵照憲制內
的法律和規定，其中，國家憲法
和香港基本法共同構建香港特別
行政區的憲制基礎，可見國家憲
法和基本法在香港實施的地位舉
足輕重。回歸已20年，部分港
人模糊「一國」的國家概念，卻
只強調和享受「兩制」，未免本
末倒置，香港確實有迫切需要進
行「一國兩制」再啟蒙，全面實
踐憲法和基本法教育，讓香港同
胞重新認識「一國兩制」的真正
意義。
中聯辦主任王志民在剛過去的

國家憲法日撰文，對憲法的作用
以及憲法與基本法之間的關係進
行了解釋，他指出國家憲法是治
國安邦的根本大法，也為憲法和
基本法的關係定位，即「母法」
與「子法」的關係，而憲法是包
括香港特別行政區在內的全國最
高法律，具有最高的法律效力，
規定了國家的根本制度和根本任

務。憲法在中國人的土地上具有
至上地位，維護憲法的權威更是
每一名中國人應有之義，香港特
區政府亦有責任向普羅大眾宣傳
和推廣國家憲法和基本法的條文
精神，其中，進行全民憲法教育
更是當務之急。
過去數年，香港社會發生了違

法和涉「獨」事件，均見到「港
獨」亂黨影子，「獨苗」亦在萌
芽長成「獨株」，這正正是因為
他們缺乏了對國家的基本概念和
尊重，無從了解國家，忽略了憲
法權威，而令他們行差踏錯。
憲法教育宜進入中小學校園和

社區，達至全民對憲法加深了
解。當然，校園版教材和社區版
教材的表述方式和內容深淺略因
目標對象而作調整，課程大綱也
要充分展現國家憲法的條文和原
意，制定憲法和歷次修訂時的歷
史背景，以及憲法和包括香港同
胞在內的中國公民的關係、憲法
賦予的權利和義務、憲法下的

「該」和「不該」等。
撰寫憲法教材和釐定課程大綱

的專業團隊，需要具有憲法和國
家法律背景，以及同時熟悉香港
的教育和社會情況，並用大眾化
而顯淺的文字來表達國家憲法精
神，也可以引用港人關心的例子
來加以闡釋憲法在香港特區的應
用。
憲法的推廣宣傳不能停留在口

號化，並需盡早在香港落實憲法
教育教材和課程大綱，正本清
源。憲法教育的背後，更要培育
合適的師資以全面準確教授學生
有關憲法教材的正確內容，否
則，若連教師本身也對憲法一
知半解或存有偏見，則會令學
生沒法準確掌握憲法教育的精
髓，須知道憲法教育是認識國
家的一扇大門，港人須重視國
家概念和國民意識，並積極融
入國家發展大局，弘揚國家憲
法，見證「一國兩制」行穩致
遠。

聶德權 政制及內地事務局局長

曾淵滄 博士楊志強 香港工商專聯會會長 資深評論員

迷戀殖民主義者應了解的歷史

英國殖民統治香港150多年，對香港影
響根深蒂固，香港部分人迷戀殖民主義
的心態，並沒有隨香港回歸祖國而有所
改變。殖民心態或殖民主義意識形態，
對「港獨」的形成與蔓延也有影響。前
新華社香港分社社長周南曾表示，對出
現「港獨」思潮並不意外，他認為是因

為殖民主義在香港洗腦逾150年，洗了四、五代人，所以
出現「港獨」分子。周南指責反對國民教育，是繼續強迫
青少年接受殖民主義洗腦，剝削他們認識歷史的權利，是
不應該也不應被容許。
近日，一部名為India's Forgotten Holocaust（印度被遺
忘的大屠殺）的影片在網絡流傳，影片揭露英國東印度公
司為了賺清朝的錢，竟然強迫印度農民改種鴉片，不種稻
米，而引致多次大饑荒，餓死幾千萬印度農民。

東印度公司與鴉片戰爭
著名導演高志森表示，這些歷史應該教育那些「港獨」

分子和「泛民」，他們十分崇拜殖民主義的統治，讓他們
知道英國如何對待殖民地的人民。從前中學的歷史老師，
當然不會對我們講出歷史真相，現在由印度的歷史學教授
重新發掘出來，世人才知一二。
英國通過東印度公司在印度的掠奪手段是壟斷鴉片、食

鹽和煙草貿易。其中，鴉片收入約佔東印度公司總收入的
七分之一。東印度公司強迫印度農民種植鴉片，再走私運
到中國銷售，從中牟取暴利，掏空了清朝國庫，毒害了中
國人的身心。
英國的鴉片大量輸入，使清朝每年白銀外流達600萬
両，中國國內發生嚴重銀荒，造成銀貴錢賤，財政枯竭，
國庫空虛。農民和手工業者出售自己的少量產品時，得到
的是銅錢，但在完糧納稅時，都要折算成銀両，這樣，他
們的實際賦稅負擔，無形中增加了一倍以上。儘管中國輸
出茶葉、絲綢和瓷器，仍未能阻止白銀大量流出的問題。
鴉片煙流毒，為中國3,000年未有之禍。煙毒泛濫不僅

給中國人在精神上、肉體上帶來損害，同時也破壞了社會
生產力，造成東南沿海地區的工商業蕭條和衰落。中國不
得不對走私者處以死刑，並派出欽差大臣林則徐監督禁
煙。英國在議會以「民主」的方式通過了向清朝開戰的決
定。但這個決定中，沒有提到毒品、鴉片之類的字眼。雖
然英國議員對於戰爭的起因、目的都心知肚明，但他們用

「貨物」這個詞，代替了毒品或鴉片。
在罪惡的殖民主義歷史中，英國殖民主義者歷來是海盜

與商人，一身而二任。1637年，英國商船第一次到達廣
東時，就炮擊珠江口的虎門炮台，搶劫江面船隻，還強登
要塞，擄走大炮，放火燒毀村莊。1808年，英國軍艦13
艘，一度攻掠澳門，侵犯虎門，在虎門被中國水師擊退。
1840年6月，清政府下令查禁鴉片，英國悍然發動了第一
次鴉片戰爭，出兵攻打廣州。1841年1月26日，英國派
兵強行佔領香港。在英軍強佔香港以後的50多年時間
裡，英政府強迫清政府簽訂了三個有關香港問題的不平等
條約，霸佔了整個香港地區。

大英帝國與海盜文化
英國著名歷史學家尼爾．弗格森的《帝國》，也是迷戀

殖民主義者應該讀的一本書，這本書涉及了大英帝國早期
原始資本積累與海盜的關係，而共濟會的兄弟會組織正是
海盜之間的秘密組織，《帝國》透露了大英帝國興起過程
中的這些真相。每當英國人展現他們的霸道橫蠻，在醉酒
後由「紳士」變身成「流氓」時，其他歐洲人都喜歡趁機
揶揄英國人那是他們的原來本性，因為英國人的祖先都是
一群海盜。實際上，大英帝國早期原始資本積累，不單是
一種市場商業文化而且是一種海盜文化。
幾世紀前的整個英國是一群又一群打着不同海盜旗幟的

海盜的聚集之地，而伊麗莎白一世女皇就是歷史上最大的
海盜頭目，因為由她領導的英國政府曾利用海盜們在海上
龐大的勢力、精通水性及對財富的渴求，出資讓他們在海
上進行搶劫活動，當時多名最有勢力的海盜頭領後來更成
為女皇的親信，使英國除了有強大的海軍力量外，也有一
股秘密黑暗勢力：海盜軍團。
大英帝國的所謂「貴族」傳統、著名的東印度公司以及共

濟會組織，都與中世紀撒克遜人的海盜傳統有極其密切的關
係。所以英國王室直到十七世紀還保留着舉辦享用人肉盛宴
的宮廷禮俗。這些史實都是崇拜英國殖民主義文化的「港
獨」分子和憤青所全然不知道，或者也許不願意知道的。
殖民主義的殿堂是以世界各民族人民的纍纍白骨為基

石，用成千上萬人的血淚築成的。想清楚感受大英帝國當
年的海盜本色和「輝煌」戰績的證明，最好是到倫敦大英
博物館參觀，它的收藏品有很多都是來自世界各地，而且
是不同年代，除了部分是貢品外，很多都是強搶回來的賊
贓。
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應有更多措施便利港青往內地發展

早前，筆者特
意到廣州與在廣
州就讀的香港學
生交流會面，了
解他們在內地生
活面對的困難及
對便利往內地生

活措施的建議。
筆者聽到最多意見的是香港青

年在內地生活時，因沒有內地身
份證明，而在生活上帶來很多不
方便。現時，港人必須在內地定
居才能申領內地身份證，令許多
經常在內地活動的港人非常不
便。學生們建議政府應研究在廣
東省放寬有關規定，向不在廣東
省定居的港人發放內地身份證

明，或考慮將港澳居民來往內地
通行證經調整後即可作為內地身
份證明文件，與內地身份證有同
等效用，以便利在內地讀書、工
作和生活。
其次，現時有不少內地的商務

及公共服務，如開設銀行戶口、
考車牌等，均需要申請人提供內
地住址證明。香港學生在內地就
學，因而沒有內地住址，故連考
內地車牌也不能辦理。這對希望
在內地生活的香港青年造成不
便。我們建議政府考慮放寬在辦
理商務及公共服務時，讓香港居
民提供香港住址作證明之用。
第三，港人往內地生活，面對

陌生的生活環境，對內地的政

策、法規不認識，特別是勞工法
例、營商法規、成立內地公司、
商標註冊、醫療單位、專業人士
執業牌照等等。青年民建聯建議
香港政府駐內地辦及內地政府為
港人成立一站式服務站，直接協
助港人解決在內地生活上種種不
便，並且提供內地的法律諮詢服
務。同時，設立網站讓有意到內
地生活的港人做好準備。
香港居民往返內地越來越頻

繁，除要推出更多便利香港青年
的措施，更要重視青年生活上遇
到的問題。筆者建議特區政府多
聽在內地就讀、就業的青年意
見，收集市民的訴求，排優先次
序，推出政策。

顏汶羽 青年民建聯主席

宜盡早落實憲法教育教材大綱
朱家健 全國港澳研究會香港特邀會員 香港基本法澳門基本法研究會會員

■聶德權介紹專門面向港澳台同胞的高鐵售票
機。

郭中行 資深評論員

是青年問題還是教師問題？

「港專事件」持續發酵，日前香港社會工作者總工會發
公開信予港專校長陳卓禧，聲稱：「作為教育工作者把辦學
團體的政治信仰，強加到學生身上」「令學校蒙羞的不是學
生，而是校長及學校自己」云云。社總的公開信荒謬之極，
港專畢業禮播放國歌時，部分畢業生有預謀地將手交叉在胸
前，又故意不站立，藉此搞事。陳校長事後與學生對話，直
指畢業禮為莊嚴隆重場合，典禮上必須堅持原則，尊重國
歌。作為一校之長，陳校長的說話既是義正詞嚴，亦是循
循善誘，並沒有責怪學生之意，而是為了教曉學生基本的
尊重，尊重國歌、尊重民族，也是尊重自己。請問何來將
自己的政治信仰強加到學生身上？又何來羞辱學生？
恰恰相反，一直以來不斷將政治思想強加在學生身上
的，正是社總以及反對派之流。陳校長不過希望同學尊重
國歌、尊重國家，這是放諸四海皆準的價值觀，但相反社
總要灌輸的，卻是鼓勵學生不尊重國家的思維，甚至連陳
校長對學生的提醒，也招來社總的發難，請問究竟誰在
「政治洗腦」？
說到「政治洗腦」，反對派、社總、教協之流從來都是

賊喊捉賊。這次事件的起因，是港專一些即將離任的「政
治教師」，有意鼓勵、煽動學生挑戰國歌所致。港專社工
系有一些政治偏頗的教師，長年利用教師的身份向學生灌
輸自己的政治理念，甚至煽動學生在畢業禮上搞事。校方
在畢業禮前已經善意向學生表明，希望有一個很莊嚴的畢
業禮，這本屬正常的要求，但一些學生卻被這些「政治教
師」煽動導致了這次鬧劇，當中始作俑者正是這些「政治
教師」。

教師因素起重要作用
事實上，港專社工系這些「政治教師」早有前科，去年

港專畢業禮亦發生類似事件，當時社工文憑的畢業生，包
括「香港眾志」的黎汶洛亦是有預謀地在畢業禮搞事，在
台下示威高叫反對人大「8·31」決定和人大釋法口號，搗
亂畢業禮，有學生家長不滿典禮受干擾，與學生對罵，弄
得場面相當混亂。這說明部分「政治教師」搞事並非今日
始，他們不斷煽動學生借畢業禮搗亂，已經逾越了教師的
底線，還有什麼資格為人師表？這些「政治教師」控制了
多間大學的社工系教席，再加上社總這樣的反對派衛星組
織，令社工系儼然變成反對派的「洗腦」平台，現在陳卓
禧校長直斥其非，社總竟然惡人先告狀，如此氣焰囂張，
教育當局難道可以置之不理？
近年，「港獨」派、激進派大舉入侵校園，不少學生成

為其火中取栗的爛頭卒，有人說這是青年問題，但其實更
多的是教師問題。理大一項中學教師和校長民調發現，教
師較學生更認為年輕人不信任香港政府，兩者相差15.5個
百分點。理大協理副校長及應用社會科學系講座教授石丹
理解釋，有教師可能被媒體報道影響，認為年輕人對社會
信任度較低。這個調查相當重要，反映了一個事實：就是
與其說青年對政府、對社會不滿，不如說是教師對政府不
滿，繼而將這些思想傳播到學生身上，學生在耳濡目染之
下，自然接收了教師的一套，於是教師告訴他們國歌是不
用尊重，他們就在奏國歌時做不敬手勢；教師說違法可達
義時，他們就不顧法紀地參與非法「佔中」，教師說反對
人大釋法，他們也跟着大叫口號，這究竟是青年問題還是
教師問題，值得各界深思。
或者，要處理好問題青年，首要是處理好這些問題教
師，如果繼續讓大批政治立場偏頗、企圖藉教師身份「洗
腦」的教師繼續佔據大量教席，借教書之名「販賣」其
「政治私貨」，香港的青年問題還能夠解決嗎？


